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Te invita a la conferencia 
“Descubrimiento de América”

Miércoles 12 de octubre
Sala “MIGUEL DE CERVANTES”

de 13:00 a 14:00 hrs. 

Para mayores informes e inscripciones
acude  a la oficina de Liderazgo 
Universitario atrás del  edificio J

se entregará constancia de participación 

CURSO - TALLER

Alumnos que tramitaron apoyo 
Financiero y Crédito UPAEP:

Se les informa que la junta de 
inducción y entrega de contrato del 
crédito, será el próximo lunes 24 de 
octubre a las 15:00 horas en la sala 
Miguel de Cervantes (edificio J, 1er. 
Nivel).

Es importante que asistan sólo con su 
primer aval.
Cualquier duda al respecto, favor de 
pasar al CAE (Centro de Atención al 
Estudiante) módulo 8 o comunicarse 
al 2 29 94 00 extensión 553.

Atentamente
Tesorería UPAEP

PROGRAMA DE INMERSIÓN CULTURAL Y LINGÜÍSTICA, CUI.

CALENDARIO DE SESIONES INFORMATIVASCALENDARIO DE SESIONES INFORMATIVAS

IAESTE
Prácticas en el 

extranjero (en más de 
80 países)

Summer Camp
Interexchange

ASPECT

Fecha: 12 de octubre
Hora: 17:00 hrs.
Lugar: Centro de Idiomas

Fecha: 18 de octubre
Hora: 17:00 hrs.
Lugar: Centro de Idiomas
Salón 13

Fecha: 19 de octubre
Hora: 17:00 hrs.
Lugar: Centro de Idiomas
Salón 13

Trabajo remunerado en USA
Requisito: Nivel intermedio o 
avanzado de inglés.

Carreras: todas
Se dará asesoría

Cursos de inglés en Toronto, 
Vancouver

CURSOS DE VERANO

Canadá
Universidad de 
Regina 2006

Inlingua
Vancouver

Inglaterra 2006

Alemania 2006

A CENTRO UNIVERSITARIO DE IDIOMAS

Lugar: Universidad de Regina
Costo: 4000 USD (aprox.)
Incluye: Curso de inglés de 10 semanas. Material didáctico, 
traslados del aeropuerto, boleto de avión,  alojamiento 
(residencias), actividades culturales y sociales.

Lugar: Inlingua
Costo: 2200 USD (aprox.)
Incluye: Curso de inglés de 4semanas. Material didáctico, 
preparación para TOEFL, boleto de avión,  alojamiento (familia), 
actividades culturales y sociales. Hay opciones de alojamiento en 
departamentos (se reduce el costo total )

Lugar: Londres, Cambridge
Costo: 2200 USD                                                                                      
Incluye: Curso de inglés de 4 semanas, hospedaje, comida, 
traslados del aeropuerto, boleto de avión.

Lugar: Universidad de Dresden                                            
Duración: 4 semanas (17 de julio  12 de agosto)
(Es posible tomar un curso de 8 ó 12 semanas.)
Precio: 2450 USD
Incluye: Curso, alojamiento, boleto de avión.

*PRÁCTICAS EN EL EXTRANJERO: En más de 90 países, en 3 programas distintos. 
La información está disponible en la oficina de Inmersión cultural y lingüística, CUI.

*Para la próxima semana, el 12 de octubre, viene el Director de una Asociación 
internacional de prácticas (IAESTE). En esta asociación son socios las universidades más 
reconocidas del mundo y pronto UPAEP formará parte de este grupo. La reunión será el 12 
de octubre, a las 17:00 hrs., en el salón 13 de CUI.
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ENTREGA DE SOLICITUDES

Martes 15 de 
Noviembre de 

2005
12:00 p.m

C301Sesión informativa
ISEP

International Student Exchange 
Program Conoce todos los detalles del 
programa así como todas las opciones 

que ofrece para estudiar en el 
extranjero.

10 de octubre de 2005 Entrega 
solicitudes CONAHEC para 

PRIMAVERA 2006

Miércoles 30 de noviembre de 2005 
Entrega solicitudes ISEP para 

OTOÑO 2006

Jueves 15 de diciembre de 2005 
Entrega solicutdes ISEP para 

OTOÑO 2006

Martes 15 de noviembre de 2005 
Entrega solicitudes SUMA para 

PRIMAVERA 2006

PROYECTOS INTERNACIONALES

Lugar de entrega: Pool Norte cubículos 104 y 105

!!!!! CONVOCATORIA: del 18 al 28 de octubre, se organizará una exposición de fotos 
de viajes al extranjero. Invitamos a todos los estudiantes a participar con sus mejores 
imágenes del mundo. Esperamos sus propuestas entre el 10 y 14 de octubre, 3er piso de 
Centro de Idiomas, oficina 1900. ¡COMPARTE TU EXPERIENCIA!

A OFERIA INTERNACIONAL

Feria Internacional
 
Exposición de cultura, gastronomía, 
arte, turismo, tradiciones, etc., de 33 
países: Namibia, Panamá, China, 
Islandia, Turquía, Emiratos Árabes 
Unidos, Tailandia, Nicaragua, 
Albania, Congo, Chad, etc.

Organiza Relaciones Internacionales 
y Comercio Internacional
17 de octubre, explanada del Edif. C 
de 10:00 a 13:00 hrs.

A PROYECCIÓ N ESTUDIANTIL

La UPAEP y la Facultad de Economía con motivo de su 30 aniversario invitan a 
la comunidad universitaria al Congreso Internacional
"CRECIMIENTO Y DESIGUALDAD ECONÓMICA"
a celebrarse los días 20 y 21 de Octubre del presente año en la Sala Francisco de 
Vitoria, para mayor información pueden consultar la página de Internet: 
web.upaep.mx/congresoeconomia o al teléfono: 2 29 94 53 con la Mtra. Mónica 
Rubio.

A DEPARTAMENTO DE ECONOMÍA
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En México el terrorismo y espionaje forman parte de la diplomacia, advierte especialista

El país es propenso a ataques terroristasEl país es propenso a ataques terroristas
POR JESSE BRENA GARCÍA.

México, aunque es considerado 
internacionalmente como un país 
neutral respecto a los problemas bélicos 
del mundo, está proclive a ser víctima de 
ataques terroristas, pues desde los 
“desastrosos ataques del 11 de 
septiembre (9/11) del 2001 que sufrió 
Estados Unidos, el panorama de los 
crímenes de este tipo cambió para todas 
las naciones soberanas”. Así lo 
manifestó el Mtro. Fernando Montiel, 
especial is ta  en Resolución de 
Conflictos Internacionales, al impartir 
la conferencia “Terrorismo y Espionaje 
en México”.
   Un aspecto en detrimento al combate 
de esta clase de crimen, es que el país 
carece de una ley tipificada para castigar 
el delito, advirtió el académico, quien 
para refrendar su postura argumentó que 
la Constitución Política de México está 
repleta de “huecos” jurídicos. Además, 
apuntó que el espionaje es una práctica 
común efectuada por agentes locales 
que ofrecen sus servicios a las agencias 

extranjeras dedicadas a investigar sobre 
sus intereses particulares.
   Definió que el terrorismo y el 
espionaje son problemas unidos de 
manera estrecha debido a que son 
instrumentos utilizados con la finalidad 
de dañar, lastimar a individuos de 
manera física y mentalmente. En 
ocasiones las personas confunden estos 
temas con el crimen organizado, lo cual 
es distinto ya que se presentan de modo 
distinto, manifestó el Ponente. 
   Cuando se escucha hablar de 
terrorismo, algunos individuos lo 
asocian directamente con el mediati-
zado Osama Bin Laden por haber 
organizado los ataques del 9/11 en 
E.UA, basado en esta premisa, el Mtro. 
Montiel definió el perfil de un terrorista, 
“es quien viola la ley, sus víctimas son 
personas inocentes y las acciones de los 
terroristas influyen en cuestiones 
políticas”. 
   Así como los diversos tipos de 
terrorismo que existen: religioso, 
individual y de Estado, este último, 

aseguró que es el más común y se puede 
observar cotidianamente por medio de 
invasiones y guerreras que hacen los 
países industrializados a otras naciones 
con diversos fines.
  Para poder atacar al terrorismo “es 
necesario utilizar mecanismos poli-
ciales y de inteligencia” pues se debe 
tener la misma mentalidad que el 
agresor, por lo tanto, al ejército no le 
compete actuar en estás circunstancias, 
describió Fernando Montiel.
   Enfatizó, la investigación académica y 
periodística va ligada en cierto sentido 
al espionaje por la complejidad de los 
temas que se manejan en ese apartado. 
Por lo tanto, estas actividades son 
consideradas relativamente peligrosa 
debido la “politización de los mecanis-
mos de inteligencia y policiales, pues 
son utilizados para atacar a enemigos 
políticos y así espiarlos, mas no para 
garantizar una seguridad nacional y 
humana.
   El especialista visitó las instalaciones 
de la UPAEP invitado por la mesa  

directiva de la Escuela de Relaciones 
Internacionales, con la finalidad de que 
los estudiantes tengan mayor visión de 
lo que engloba su carrera y su actividad 
futura. Debido a la importancia que 
tiene  la diplomacia entre los países, el 
conferencista añadió que en muchas 
ocasiones un diplomático es un medio 
para llevar mensajes de terrorismo y 
espionaje.

Trofeo de primer lugar, por haber presentado el mejor 
proyecto en la categoría de Comunicación obtuvo para 
México Juan Carlos Meza Pérez, estudiante de octavo 
semestre de la facultad de Ciencias de la Comunicación 
de la UPAEP, tras viajar a la ExpoCiencias Nacional en 
Windhoek, capital de Namibia, África (cerca de la costa 
Atlántica), para presentar su proyecto de investigación 
“Kayab” -AC- una de mil...”. El reconocimiento fue 
otorgado por la Dra. Becky, R. K. Ndjoze, Primer 
Ministro de Educación de Namibia, ante importantes 
empresarios de aquel país africano.
    Asimismo, se hizo acreedor a una medalla de plata, 
por haber sido evaluado como la mejor exposición 
presentada entre todos los participantes de la 
ExpoCiencias de Windhoek, sobrepasando a jóvenes 
investigadores de la propia Universidad de Namibia y 
regiones cercanas como Angola, Botswana y Sudáfrica.
    Quien fuera elegido como el único mexicano para 
viajar del 4 al 14 de septiembre del presente año, a la 
ExpoCiencias Nacional en Windhoek, explicó que 
“Kayab” AC- es uno de los meses mayas que significa 
tortuga,  y “una de mil”, es resultado de una gráfica 
natural que indica que sólo una de mil tortugas es la que 
sobrevive.
    Juan Carlos, de 22 años de edad, comentó que una de 
las complicaciones a las que se enfrentó durante su 
estancia, fue el idioma, toda vez que los lugareños 
hablan africano, haciendo una fusión entre alemán, 
francés, inglés, holandés y una diversidad de lenguas 
nativas. “Para poder comunicarme con las personas y el 
propio jurado, siempre tuve que hacerlo en inglés, es por 
eso que “Kayab” -AC- una de mil...”, tuvo que ser 
previamente subtitulada al Inglés”.
    Acerca de su experiencia en Namibia, el estudiante de 
la UPAEP la evaluó como un reto que logró superar, al 
enfrentarse sólo a una tierra nunca antes visitada por él. 
“Además de ser un reto para mí, era una responsabilidad 
porque fui el único mexicano que tuvo la oportunidad de 

viajar, por eso adopté una actitud emprendedora, 
dejando atrás la barrera del idioma”.
    Por otra parte, refirió que Namibia y Sudáfrica, 
lugares turísticos que tuvo oportunidad de visitar, son 
sitios con un potencial muy grande donde su cultura 
adquiere el valor más importante y lo demuestran en el 
arte que profesan. “Algo que me dejó sorprendido, es su 
estructura arquitectónica, al ser una fusión inglesa-
alemana, que te hace pensar que estás en Europa, cuando 
en realidad están en África”.
    Por último Juan Carlos Meza se manifestó satisfecho 

de haber obtenido un primer lugar para México. 
“Cuando me escuché ganador lo primer que hice fue 
levantar la bandera de México y llevarla conmigo a 
recoger el premio; sin embargo, lo que me dio más 
orgullo fue que la gente de África se dio cuenta de que en 
nuestro país, también existe un gran potencial en los 
jóvenes.
    Cabe destacar que una vez concluida su participación 
en la ExpoCiencias de Windhoek, Juan Carlos se 
trasladó a Sudáfrica (a dos horas en avión de Namibia) 
para arribar a la ExpoCiencias Internacional 2005, con 
sede en Pretoria -cerca de Johannesburgo- donde 
convivió con jóvenes de Chile, Estados Unidos y otros 
países. 
Antecedentes del proyecto ganador
“Kayab” -AC- una de mil...”, es una historia que 
fundamenta acciones de protección de Tortugas 
Marinas, que realiza el Instituto de Historia Natural y 
Ecología (IHNE) en los campamentos tortugueros de 
Nuevo Puerto Arista y Boca del Cielo, en el Municipio 
de Tonalá, Chiapas; en Costa Azul, en el Municipio de 
Pijijiapan, y en Barra Zacapulco, en el Municipio de 
Acapetahua, Chiapas.
El cortometraje tiene una duración de 29 minutos, 
incluye una canción inédita llamada “Zambullirse…” así 
como la importante participación del pionero en la 
locución de la divulgación científica en México, Dr. 
Rolando Ísita Tornell, quien actualmente funge como 
jefe del Departamento de Radiodifusión en la Dirección 
General de Divulgación de la Ciencia de la UNAM, 
dando como resultado el desarrolló de un excelente 
trabajo y contribución en el campo de la Divulgación 
Científica.
El mencionado video se ha presentado de noviembre 
2004 a septiembre 2005, en diversos foros de forma 
profesional, creativa, sensible y realista en las 
comunidades locales, regionales y al público en general 
de Chiapas, Guadalajara, Puebla, Cuba, Costa Rica, 
Venezuela, Argentina y Namibia, África.

Antecedentes del proyecto ganador

POR REDACCIÓ N

Juan Carlos Meza presentó el mejor proyecto en la categoría de Comunicación

Juan Carlos Meza Pérez, estudiante de octavo semestre de 
la facultad de Ciencias de la Comunicación

El Mtro. Fernando Montiel, especialista en 
Resolución de Conflictos Internacionales

Estudiante de CICOM obtiene primer lugar
en Expo Ciencias de Windhoek, África

Estudiante de CICOM obtiene primer lugar
en Expo Ciencias de Windhoek, África
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Isaac Broid, expone su obra y pensamiento arquitectónicoIsaac Broid, expone su obra y pensamiento arquitectónico
Reunió a universitarios, catedráticos y miembros de la Academia Nacional de Arquitectura capítulo Puebla

POR NIDIA CARO ISLAS ARRIAGA

“Cada sitio o lugar es particular por 
tanto debe ser entendido de manera 
racional y sensorial dado que es el factor 
determinante para la creación de una 
obra”, refirió el maestro en diseño 
urbano Isaac Broid durante la confe-
rencia magistral que ofreció en esta casa 
de estudios y que formó parte de la 
jornada  que realizó el viernes pasado.

En la misma línea temática, explicó al 
auditorio a través de imágenes y una 
lectura lírica el porqué y el cómo de su 
quehacer, pues consideró que de esta 
manera puede darse a entender.

Apuntó que las metodologías quedan 
excluidas a la hora de enfrentarse a la 
invención, cuando se refiere a la 
construcción pues cada sitio acaba 
diciéndole que hacer; “Yo creo más en el 
trabajo y en el tiempo que da la práctica 
para luego hincar algo en el camino con 
una gran responsabilidad”.

Otra modalidad dentro de la actividad 
realizada fue la inauguración de una 
exposición compuesta de imágenes, 

planos y maquetas, en la cual Broid 
mostró su obra y labor en conjunto con 
su equipo de trabajo y cuyas edifica-
ciones hechas a escala podrán ser 
observadas durante quince días en la 
antesala del gimnasio de la UPAEP.
“Queremos transmitir que la arqui-
tectura es importante para la sociedad 
porque no sólo es acomodar cuartos uno 
tras otro sino que siempre hay ideas que 
hacen que los edificios  tengan 
presencia”, detalló  en entrevista Broid 
en cuanto al objetivo del trabajo.
Es importante señalar que este trabajo se 
presentó por primera vez en la UNAM 
en 2004, con motivo de que al autor le 
fue concedido el grado “Federico E. 
Mariscal”, galardón que se otorga una 
vez al año a algún arquitecto mexicano 
destacado.

De este modo, la Mtra. Dolores Dib 
Álvarez, directora del Departamento de 
Arte y Arquitectura de la UPAEP, declaró 
la importancia que tiene la visita de una 
personalidad como él, pues los alumnos 
complementan su aprendizaje  mientras 

que los profesionistas en esta 
disciplina enriquecen su labor individual.

Así durante la ponencia también se 
contó con la presencia del Arq. Federico 
Bautista Alonso presidente de la 
Academia Nacional de Arquitectura 
capítulo Puebla, quien al igual que su 
homóloga invitó a aprovechar el con-
tenido transmitido, dirigiéndose a los 
alumnos de las distintas universidades, y 
aseguró que por parte del organismo que 
representa se compromete a seguir rea-
lizando este tipo de actividades en 
beneficio de la arquitectura.

Intégrate al grupo de Brigadas de Salud UPAEPIntégrate al grupo de Brigadas de Salud UPAEP

Después de una semana algo 
complicada por el clima y el periodo 
de exámenes que acaba de concluir, 
se inicia con nuevos ánimos y acti-
vidades organizadas por diversos 
departamentos de la Universidad, 
como es la conferencia organizada 
por la mesa Directiva del Grupo 
Logístico Universitario (GLU), per-
teneciente a Proyección Estudiantil, 
quienes han organizado la “Confe-
rencia de apertura APICS” (por 
sus siglas en inglés, American 
Production and Inventory Control 
Society) .

La ponencia se llevará acabo el 
jueves 13 de octubre en el Aula 
Magna de la UPAEP a las 17:00 
horas, teniendo como ponente al 
CPIM Jonah Bruno Acosta,  
Presidente del capítulo profesional 
APICS de Querétaro, cuyo título 
académico, es una certificación 
profesional con reconocimiento 
internacional. El objetivo que 
t ienen el  Grupo Logíst ico  
Universitario es la apertura del 
capítulo estudiantil  APICS 
UPAEP. 

APICS es una asociación inter-
nacional no lucrativa, líder en la 
administración de operaciones. La  
finalidad de contar con un capítulo 
estudiantil es elevar la calidad en la 
formación de los estudiantes de 
Ingeniería Industrial, Comercio 
Inter-nacional y Administración de 
Em-presas, principalmente.

En otros temas, la Coordinación 
de Enseñanza e Investigación del 
Hospital Universitario UPAEP ha 
organizado un congreso Médico los 
días 13 y 14 de octubre, en el 
Centro de Convenciones Puebla, 
q u e  e s t a r á  i n t e g r a d o  p o r  
conferencias magis-trales, así como 
talleres enfocados a la Oftalmología, 
Gasometrías y Ansie-dad, con un 
costo de 200 pesos para estudiantes y 
enfermeras.

Así mismo, próximo a celebrarse 
está el 5° Festival Nacional de 
Artes Escénicas, organizado por la 
Com-pañía Artística UPAEP 
“como ya es tradición”, expresó la 
Lic. Georgina Meza Gordillo, quien 
es la encargada de coordinar las 
actividades del festival en el cual 
h a b r á  m u e s t r a s  d e  d a n z a  
contemporánea, coreografías y 
piano, además de las obras de teatro 
“Hazme el paro” y “el Síndrome de 
la cucaracha”.

El espectáculo será el día 18 de 
octubre en el Teatro de la Ciudad y  
tendrá un costo de 20 pesos. Iniciará 
a partir de las 16:00 horas y 
culminará con la Develación de una 
placa por parte del Dramaturgo 
Antonio Nava y el actor Marco 
Berma.

POR REDACCIÓ N

Arq. Isaac Broid, premio nacional 
de arquitectura

   La Clínica de Atención Médica 
Universitaria (CAMU), preocupada por 
la salud e integridad física de los 
miembros de la comunidad universitaria, 
busca formar grupos que capaciten a 
diferentes equipos que actúen de manera 
eficiente en caso de que se presente 
alguna contingencia o accidente dentro 
de la Universidad, subrayó el Dr. Narciso 
Morales López, responsable de la clínica, 
así como promover las diferentes 
campañas de prevención que se realizan 
dentro de la institución.
En ese sentido, Sebastián Patricio 
Jiménez Reséndiz, coordinador del 
Grupo de Brigadas de Salud UPAEP, 
refirió que a partir del verano pasado, un 
grupo de estudiantes asesorados por el Dr. 
Morales López, están realizando los 
diferentes cursos y programas de 
prevención, “previamente capacitados 
para realizar estas tareas”.
   Asimismo, hace una exhortación para 
que estudiantes de las diferentes carreras 
de la Universidad se integren a los 
diferentes grupos de brigadas que operan 
dentro de la Institución, bajo la 
supervisión de la CAMU, además de que 
entre los estudiantes se fomente la cultura 
de la prevención y atención  en un 
momento de contingencia.
   Desde hace tres años Brigadas de salud 
UPAEP, se preocupa  por la capacitación 
en primeros auxilios y crear una cultura 
de prevención en toda la comunidad 
universitaria. De ese tiempo a la fecha se 
ha consolidado y se han creado los 
siguientes áreas:

   1. Capacitación: Esta área se encarga en 
sesiones de una hora a la semana de 
enseñar a los alumnos los pasos a seguir 

en casos de contingencia, y les 
proporciona además un manual con la 
información tratada en el curso, así como 
un lapicero y una playera que le identifica 
como miembros del grupo.
Dentro de las actividades que se realizan, 
se encuentran los simulacros y el 
campamento final  de evaluación al final 
del semestre.
   2. Deportiva: Siempre en la búsqueda 
de una formación integral, trabajamos en 
el acondicionamiento físico y mental, 
para así fomentar el trabajo en equipo. 
Programando partidos de integración con 
otros grupos estudiantiles y formar una 
red universitaria.
 3. Integración: El grupo de brigadas se ha 
preocupado por la integración de todos 
sus miembros, por lo cual organiza 
actividades que  promueven la unión de 
todos y cada uno de sus elementos años.

humanos. Por ejemplo: días de campo, 
festejo mensual de cumpleaños.
   4.Informativa: Así mismo cumplimos 
con la tarea social de comunicar a la 
comunidad universitaria sobre temas 
selectos de prevención y salud a través de 
diversos medios, entre otras actividades.
Sí estás interesado en formar parte del 
Grupo de Brigadas de Salud UPAEP, 
puedes dirigirte a la Clínica de Atención 
Médica Universitaria (CAMU), o bien, 
enviar tu comentario al siguiente correo 
electrónico
: brigadas_upaep@hotmail.com. 

“ C R E A R  U N A C U LT U R A D E  
PREVENCIÓN, Y SENSIBILIZAR A 
L O S  J Ó V E N E S  A N T E  L O S  
PROBLEMAS SOCIALES; PARA ASÍ 
VALORAR Y CUIDARLA VIDA”.

Parte del grupo de Brigadas de Salud UPAEP
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Vida
niversitaria

Las alumnas Alejandra Pech Montejo, Patricia Ferrer 
Pérez y María del Mar Rodríguez Masdefiol, 
estudiantes de 9° semestre de Comercio Internacional, 
así como el Mtro. Juan Carlos Botello Osorio, Director 
Administrativo del Centro de Estudios de la Unión 
Europea (CEUE) de la UPAEP, viajaron a Alemania 
para participar en la Feria mundial de alimentos 
“Anuga”, en la ciudad de Colonia. Visita que tiene 
como objetivo conocer más de cerca el mercado 
internacional de la vainilla, proyecto que actualmente 
se encuentran desarrollando las jóvenes investigadoras 
en la Sierra Norte del estado de Puebla.
    Fue del 8 al 12 de octubre cuando los representantes 
de la UPAEP estuvieron presentes en la feria de 
alimentos más importante de Europa. En entrevista el 
Mtro. Botello Osorio comentó que en la feria, se 
contará con la presencia de representantes de las 
principales empresas productoras de alimentos del 
mundo quienes expondrán sus productos; asimismo, 
también acudieron a este evento otros agentes de la 
misma área como comercializadores, exportadores, 
detallistas etc. 
    La feria de alimentos aglutina al sector industrial en 
un foro dividido en 10 pabellones, de los cuáles el 
interés particular de los investigadores de la UPAEP se 
centra en el pabellón de productos orgánicos, 
repostería y saborizantes. 
    La idea de participar en la feria, explicó, es conocer a 

  Su estancia les permitirá conocer más de cerca el mercado internacional de la vainilla

 La red contempla los puntos más importantes de los movimientos sismicos del país

fondo el mercado internacional de la vainilla, que goza 
de un excelente panorama, tanto así, que la demanda no 
se puede satisfacer con toda la producción total del 
mundo y por lo mismo tiene que abastecerse con 
vainilla artificial. “Hay excelentes oportunidades para 
los productores locales; en nuestra visita a la feria de la 
ciudad de Colonia podremos apreciar las tendencias 
del mercado, la competencia, los precios, entre otros 
puntos de interés”.    
    Adicionalmente a la asistencia de la feria, dijo, uno 
de los propósitos es visitar a algunos importadores de la 
región, para levantar la información necesaria del 
mercado en Alemania y Europa en general.
    Hay que mencionar que el viaje que realizarán las 

estudiantes de la UPAEP y el asesor, es patrocinado por 
la fundación PRODUCE Puebla A.C. que aceptó la 
realización del proyecto desde el mes de julio del 
presente año, con el interés de formalizar una empresa 
que satisfaga la demanda local y mundial del consumo 
de vainilla, integrando un buen número de productores 
para poder exportar el producto.
    Por otra parte las alumnas y el Mtro. Juan Carlos 
Botello asistirán el 15 y 16 de noviembre a un congreso 
mundial de vainilla a efectuarse en la ciudad de 
Veracruz. “Se trata de un congreso internacional, el año 
pasado se realizó en Cannes Francia, en el mismo, 
podremos también conocer las tendencias y el futuro 
del mercado de la vainilla a nivel mundial, pues 
participan expositores de todas partes del mundo”, 
mencionó.
    Lo anterior, contribuirá entre otras cosas para 
conocer agentes que permitan vincular el uso de la 
vainilla como ingrediente en la producción de 
cosméticos. “Esta tendencia podría convertirse en un 
proyecto de transferencia tecnológica en el cuál se 
invertiría en nuevos desarrollos científicos para poder 
satisfacer la demanda en el consumo del mercado 
americano. Las posibilidades son muchas y muy 
productivas”. 
    Cabe recalcar que el proyecto de comercialización 
de la vainilla cuenta con el apoyo de la Fundación 
PRODUCE Puebla y de la UPAEP, misma que apoyará 
de manera económica y posiblemente sea adoptado 
como parte del programa de incubadora de empresas.

POR: ALFREDO GUEVARA GONZÁ LEZ

Alumnas e investigador de la UPAEP presentan
proyecto en la feria más importante de Europa
Alumnas e investigador de la UPAEP presentan
proyecto en la feria más importante de Europa

El departamento de Ingeniería Civil de 
la UPAEP obtuvo la secretaría técnica 
de la Red Interuniversitaria de Ins-
trumentación Sísmica (RIIS); de esta 
manera la Universidad coordinará el 
registro y análisis de los movimientos 
telúricos de los principales centros 
urbanos del país. 
   Lo anterior lo informó el Mtro. Jaime 
Juárez Botello, catedrático e in-
vestigador del departamento de 
Ingeniería -área física- de esta casa de 
estudios. Indicó que la secretaría técnica 
desde el pasado mes de septiembre y por 
los próximos 4 años, después de un 
consenso entre las 11 universidades de 
prestigio que forman la red de 
Cooperación Académica en el ámbito de 
la Ingeniería Estructural y Sísmica 
(GIIS). La red contempla los puntos más 
importantes de movimientos sísmicos 
en México en coordinación con las 
principales universidades del Distrito 
Federal, Chilpancingo, Puebla, Morelia, 
Toluca, Tuxtla Gutiérrez, Guadalajara y 
Veracruz. 
   En entrevista el ahora secretario 

técnico de la RIIS explicó que la labor 
del cargo será vigilar el funcionamiento 
adecuado de todos los equipos 
acelerométricos instalados en las uni-
versidades que integran esta red sís-
mica. “Ahora cada vez que ocurra un 
temblor, la UPAEP será la encargada de 
solicitar la información a las demás 
universidades, para después realizar 
estudios técnicos, y mandar la 
información a la base nacional de 
sismos fuertes”. 
   Señaló que ya se considera a la RIIS 
como una parte muy importante en la 
materia ya que en la base nacional de 
sismos fuertes también participan 
instituciones como el Instituto de 
Ingeniería de la UNAM, la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE), y el 
Centro Nacional de Prevención de 
Desastres (Cenapred).
   Profundizó en que el objetivo de este 
tipo de estudios es que al ampliar el 
conocimiento sísmico del terreno, se 
podrán mejorar los reglamentos de 
construcción y elevar así la seguridad de 
las poblaciones ante futuros terremotos. 
En forma adicional se trata de una red en 

constante crecimiento que pretende 
fomentar la creación y consolidación de 
grupos de profesionales y académicos 
capaces de elaborar e implementar las 
estrategias para la prevención de 
desastres sísmicos en sus propias 
comunidades. 
   La RIIS es una red de equipos 
acelerométricos operada por univer-
sidades mexicanas, instalada con el 
objeto de monitorear la historia de 
aceleraciones de centros urbanos del 
país durante la ocurrencia de movimien-
tos fuertes del terreno. Actualmente 
trabaja con 23 estaciones distribuidas en 
los diferentes puntos de la red 
interuniversitaria. 
   En Puebla, están instalados 3 
acelerógrafos, uno en la entrada del 
campus central, otra en el bachillerato 
mixto UPAEP, y la última en el Colegio 
de Ingenieros civiles. (El acelerógrafo 
es un instrumento que mide la historia 
de aceleraciones de movimientos del 
terreno). 
   La UPAEP es una de las 4 
universidades fundadoras de la red junto 
con la Universidad Autónoma Metro-

politana (UAM), la Universidad Autó-
noma de Guerrero (UAG) y la 
Universidad Michoacana de San 
Nicolás de Hidalgo. Lleva más de 11 
años trabajando en el registro y análisis 
de los principales movimientos 
telúricos. 
   “Gracias a los datos obtenidos a lo 
largo de estos años podemos conocer 
mejor nuestros suelos y ver como se van 
a comportar ante cualquier movi-
miento” con esto se garantiza que ante 
algún evento sísmico los edificios no 
sufran daños graves, gracias a la 
reglamentación de construcción apli-
cada derivada de los estudios sísmicos, 
concluyó el secretario técnico de la Red 
Interuniverstaria de Instrumentación 
Sísmica. 
   Las universidades participantes de la 
RIIS son: Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM), Universidad 
Autónoma de Guerrero (UAG), 
Universidad Popular Autónoma del Es-
tado de Puebla (UPAEP), Universidad 
Michoacana de San Nicolás de Hidalgo 
(UMSNH), y Universidad Autónoma 
del Estado de México (UAEM).

Ingeniería Civil coordinará la Secretaría Técnica de la
Red Interuniversitaria de Instrumentación Sísmica

POR: ALFREDO GUEVARA GONZÁ LEZ

Alumnos que participan en la feria mundial de 
alimentos en Alemania
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A toda la Comunidad UniversitariaA toda la Comunidad Universitaria
Se les invita a participar
en el taller de periodismo

que organiza este semanario. 
La cita es en el salón C-104,

todos los días viernes
en punto de las 14:00 horas.

Se les invita a participar
en el taller de periodismo

que organiza este semanario. 
La cita es en el salón C-104,

todos los días viernes
en punto de las 14:00 horas.
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Torneo Intramuros de Futbol de Salón Otoño 2005Torneo Intramuros de Futbol de Salón Otoño 2005

Gran FinalGran Final
Miércoles 12 de OctubreMiércoles 12 de Octubre

3er y 4to lugar femenil
15 Hrs.

Ovachonas (Medicina)
vs

Instituciones (LAI)

Final femenilFinal femenil

17 Hrs.
Marabunta’s Girls (Comercio)

vs
Pasitas Indomables (Cicom)

3er y 4to lugar varonil
16 Hrs.

Coyotes (Administración)
vs

Abogansters (Derecho)

Final varonilFinal varonil

18 Hrs.
El Cártel de los Valencia (Administración)

vs
Yakuzá Reloaded (Medicina)

El Cártel de los Valencia (Administración)
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a.  José Daniel y Josefa Guadalupe
b. Wanda I. Avendaño
c. Rosendo y Eduardo
d. Cris, posando para la cámara 
e. Diana, entrenando
f. Karina García Celada y Andrea Maldonado
g.  Macel, estudiando en la biblioteca
h. Luis Enrique y Aurora
i. Mar Zúñiga y Nadia Urrutia
j. Adriana y Olivia
K. Samuel Sánchez
l. Valdemar López, Rubén Dario, Claudia Chapa
m. Irandi, David, Juan Jesús, Keyla, jugando domino   
n. Araceli y Ana Victoria
o. David
p. Julio Torres, Belem Garrido, Francisco Morales

l

k

p
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Recreo

Para concluir las actividades correspondientes al 
ciclo académico “Yo Qvi-Xote”, organizado por la 
Dirección de Bellas Artes de la UPAEP; el pasado 
viernes 7 de octubre se llevó a cabo el panel “Las 
Figuras del Quijote y sus Valores Hoy”. 

Contribuyeron con su intervención los destacados 
miembros de la comunidad universitaria de la UPAEP, 
Mtro. José Antonio Arrubarrena Aragón, Vicerrector 
de Cultura y Formación, Mtra. María Todorova, 
Coordinadora del Área de Francés del Centro 
Universitario de Idiomas; Lic. Manuel Díaz Cid, 
Director del Instituto de Investigaciones Políticas y 
Mtro. Gerardo Valle Flores, Director de Pastoral 
Universitaria.

Después de un breve resumen sobre el contenido 
del ciclo académico, “Yo Qvi-Xote” del Mtro. 
Arrubarrena, tomó la palabra la Mtra. Todorova, quien 
explicó que el significado mismo de la obra de 
Cervantes cambia de acuerdo a la época en la cual se 
ubica el lector, de forma que la interpretación del 
Quijote se ha realizado desde el siglo XVII cuando se 
consideró una sátira, pasando por un periodo de olvido 
en el siglo XVIII, para posteriormente ser retomado por 
el Romanticismo inglés, alemán y español etapa en la 
cual se visualizó como una tragedia que representaba 
un personaje quien a su vez portaba todas las 
características idóneas de un buen originario de la 
Península Ibérica.

Posteriormente, desde la segunda mitad del siglo 
XX y en el presente milenio, se hace un análisis 
literario crítico del Quijote, tratando de interpretarlo 

desde puntos de vista como el psicoanálisis, el 
estructuralismo y la econstrucción. Asimismo se 
pretende equivocadamente acercar a niños y 
adolescentes demasiado jóvenes a la obra de 
Cervantes, logrando así únicamente el rechazo de tan 
importante texto, ya que se corta de tal manera que se 
pierde la totalidad del contexto y por lo tanto la 
capacidad de analizarlo de una forma adecuada.  

Por su parte, el Mtro. Gerardo Valle 
mencionó que Don Quijote de la Mancha es presentado 
como ejemplo de aquella persona que desea cambiar su 
realidad, característica que lo vincula directamente con 
la juventud actual. El Quijote, es idealista desde el 
punto de vista espiritual y exalta la virtud por encima de 
la nobleza, diciendo que la primera se obtiene por la 
conquista mientras que la segunda se adquiere 
únicamente a través de la herencia; además defiende la 
justicia y trata de aplicar este valor en todas sus 
acciones.

r

De esta manera le fue cedida la palabra al 
Lic. Manuel Díaz Cid, quien estableció al valor de la 
locura como el más importante de todos aquellos que se 
descubren a lo largo del texto del Quijote; motivó a los 
asistentes para que hicieran todo lo posible para 
parecerse al Hidalgo de la Mancha, ya que es la 
esperanza de un sueño imposible lo que hace a los 
individuos capaces de lograr grandes hazañas. 

Mencionó que en 1968 en la Sorbona de 
París, apareció en los muros de esa universidad una 
leyenda en la que se leía “seamos razonables, pidamos 
lo imposible”, frase con la cual puede relacionarse la 
locura del Quijote, quien en el fondo sólo quiere hacer 
del mundo un lugar mejor; señaló como ejemplos 
aplicados a la realidad el hecho de que Manuel 
Clouthier (Q.E.P.D), buscó la implementación de la 
democracia en México cuando esto parecía aún 
imposible, así como la creación del satélite Corona, 
que impidió durante la Guerra Fría que el mundo se 
destruyera en una guerra nuclear.

El Lic. Díaz Cid explicó así que la locura de 
la que habla la obra de Cervantes invita a soñar con la 
cultura de la vida en un mundo en donde el factor 
dominante es la cultura de la muerte, y terminó su 
intervención citando la frase “Ea, caballero hazme un 
lugar en tu montura”, queriendo así alentar a los 
jóvenes a soñar y tener esperanzas para poder lograr 
construir un mundo mejor. 
Al terminar la exposición de los ponentes, los 
asistentes pudieron expresar públicamente su parecer 
sobre diferentes aspectos del Quijote; así como su 
relación y aplicación en la época actual. 

Concluyó el ciclo académico “Yo Qvi-Xote” en la UPAEP

Armagedon producciones nos 
presenta un filme de Paco del Toro 
titulado 'cicatrices', un filme 
mexicano en el que se muestra la 
historia de un matrimonio en el que 
se ha caído en la violencia, el 
adulterio y la situación que pueden 
pasar los hijos durante la 
separación de los padres y su 
vivencia dentro de un hogar en el 
que se vive dentro de la violencia.

Un drama que cuenta con la 
actuación de Rodrigo Abed, Nora 
Salinas, Susana González, entre 
otros, donde nos muestra la 
realidad de una familia que se 
destruye a causa de la violencia 
tanto física como verbal y 
psicológica, además de mostrarnos 
lo que sucede cuando un hijo 
muere, el proceso de recuperación 
y lo que se puede llegar a construir 
de nuevo.

Una  pe l í cu la  a l t amen te  
recomendada por su alto grado de 
realismo, además al final de ésta se 
muestra una pequeña información 
acerca de la violencia intrafamiliar 
y hacia las mujeres en México y 
alrededor del mundo, incluyendo 
también el caso de las muertas de 
Juárez, información que resulta 

impactante ya que la cantidad de 
mujeres que mueren a causa de la 
violencia de sus parejas o ex parejas 
es de gran importancia para la 
sociedad.

Esta cinta es perfecta si lo que 
quieres es conocer la realidad de lo 
que sucede en muchos hogares 
alrededor del mundo, y puedes 
aprender una importante lección 
acerca de la tolerancia y el amor 
dentro de un matrimonio para que 
este llegue a tener éxito.

POR LAURA ZÚ Ñ IGA

Las 'cicatrices' de una mala relación

RECOMENDACIÓN PELÍCULA

POR RICARDO GUEVARA TORRES

Panelistas de  “Las Figuras del Quijote y sus valores Hoy”

Analizan catedráticos los valores de la Obra en un panel de discusión.
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Con una temática muy diferente a 
cualquier otra muestra, fue inaugurada 
la exposición de pinturas y grabados 
denominada “Tendederos”, en la que las 
obras se muestran colgadas en cuerdas y 
sostenidas por pinzas de ropa, simu-
lando los tendederos en los que se 
colocan los vestidos en las azoteas de las 
casas.  
    Las pinturas exhibidas corresponden 
a los miembros de la Comunidad 
Artística 13, agrupación formada para la 
difusión de los pintores y que está 
integrada por diecisiete miembros. 

    Entre los materiales se pueden 
observar pinturas en papel reciclado, 
acuarela, acrílico y dibujo en tinta, de 
los artistas participantes en esta ex-
posición, que en esta ocasión la inte-
gran Fernando Albisúa, Hugo Bernal, 
Rosy Briceño, Thomas Hunsberge, 
Eduardo Márquez, Mario Morri, Lyse 
Reyes, Carlos Ruiz H., Monika 
Sledzinska y Mari Carmen Zavaleta.
     En entrevista la Mtra. María Eugenia 
Salinas, encargada de la gestión cultural 
de la Comunidad Artística 13, indicó 
que el motivo de realizar esta exposición 

POR: RICARDO GUEVARA TORRES

“Tendederos” adornan el Culturarium
Se inaugura exposición de pinturas en el Departamento de Bellas Artes La Pluma del ÁguilaLa Pluma del Águila

Hola, los saludo una vez más desde este 
espacio para continuar con esa ferviente 
lucha por lograr posicionar a la cultura en 
la vida de cada uno de ustedes, para lo cual 
quiero compartirles, como siempre, 
algunos de los eventos más destacados de 
esta índole. 

Quiero comenzar exhortándoles a que 
asistan al Panel de Discusión que la recién 
formada Comunidad Estudiantil Cultural, 
organiza en pro de conocer más acerca de 
los temas que se encuentran más de-
candentes en la actualidad. Pues este foro 
ahora tomará el tema de la Eutanasia por 
lo cual ha sido bautizado con el nombre de 
“El Drama de la Eutanasia”. Para comenzar 
con este foro se tendrá la participación del 
Dr. Roque Galaz Vega, catedrático de la 
facultad de Medicina de la UPAEP, quien 
dará una introducción a esta contro-
vertida práctica con la charla: “Aspecto 
científico de la Eutanasia”. Así es que a 
todos aquellos que quieran expresar su 
punto de vista y conocer acerca de este 
tema, no dejen de asistir el día de hoy en 
punto de las 18 hrs en la sala de usos 
múltiples del Culturarium de Bellas Artes.

Cambiando de tema, quiero platicarles 
acerca de la celebración que está 
preparando Bellas Artes con motivo del 12 
de octubre, Día de las Américas, fecha en 
que se conmemora el Descubrimiento de 
América, por un puñado de aguerridos 
españoles a bordo del trío de carabelas 
más famoso de la historia, La Niña, La Pinta 
y La Santa María, comandadas por el 
inmortal Cristóbal Colón.

Pues con motivo de esta conme-
moración, hoy 12 de octubre a las 12 hrs,  
se realizará una dramatización en la que 
se representarán por un lado a un grupo 
de indígenas que se enfrentan con otro 
grupo de personas que representa a los 
españoles. Todo esto con la finalidad de 
resaltar el choque de estas dos riquísimas 
y a la vez infinitamente valiosas culturas. 
Todo esta historia se representará por 
medio de bailes y cantos. Pero pues no 
quiero contarles más, mejor vayan en 
punto del medio día en la explanada del 
edificio C, y disfruten de este evento que 
definitivamente los dejará sorprendidos y 
con un muy buen sabor de boca. 

Finalmente para despedirme, los invito 
a asistir a la conferencia que se realizará 
dentro del ciclo “Paseo por los mundos”,  
denominada “El mundo de los toros”, en la 
que el Lic. Víctor Manuel Sánchez, cate-
drático del Departamento de Ciencias de 
la Comunicación, profundizará todo lo 
concerniente a este tema, la cita es el 
próximo lunes 17 de octubre a las 18 hrs 
en el Culturarium, no se la pierdan.

Pues me despido de ustedes, amigos 
lectores, recordándoles que no falten a los 
eventos que se realizan para ustedes. 
¡Hasta la próxima!.

 Panel de Discusión
 Comunidad Estudiantil Cultural,

Eutanasia

“El Drama de la Eutanasia”.

-
“Aspecto 

científico de la Eutanasia”.

18 hrs
Culturarium de Bellas Artes.

12 
de octubre, Día de las Américas,

 dramatización

explanada del 
edificio C

“Paseo por los mundos”,  
denominada “El mundo de los toros”, en la 
que el Lic. Víctor Manuel Sánchez -

18 hrs
Culturarium

POR RICARDO GUEVARA TORRES 

 “El pop” es el nombre de la última producción 
discográfica del grupo Kabah, el cual marca la 
despedida de esta agrupación del medio 
artístico. Este disco es una recopilación de los 
grandes éxitos que durante más de 13 años 
llevó a este grupo mexicano a ser uno de los 
más importantes dentro de la historia del 
pop mexicano.
  El disco está conformado por duetos que 
realizó el grupo con diferentes artistas tales 
como Alejandra Guzmán, Benny Ibarra, Gloria 
Trevi, Ha-Ash, entre otros, con quienes 
interpretan de manera acústica diversos 
temas que fueron éxitos de la agrupación. 
  De este disco se han desprendido ya el 
sencillo 'Al pasar', canción que interpretan 
junto con Alejandra Guzmán con un estilo 
muy nuevo e innovador que se colocó 
rápidamente en los primeros lugares de 
popularidad, además de contener también el 
gran éxito de este grupo: “La calle de las 

sirenas”, en donde mezclan nuevos ritmos y 
demuestran la evolución que han tenido desde la 
primera vez que se dio a conocer este tema.
  Un disco altamente recomendado para aquellos 
fanáticos del pop en español y más, para aquellos 
que han seguido la trayectoria de este grupo 
mexicano.

Un adiós con “El pop”
POR LAURA ZÚ Ñ IGA

es acercar a los estudiantes univer-
sitarios a las obras de arte. “No quere-
mos que sea la exposición clásica, 
puesta en la pared y de formato muy 
grande, sino que sea más casual”, el 
motivo de colgar las pinturas en 
tendederos tiene la finalidad de “ventilar 
la obra”, concluyó.
     Esta exposición estará abierta al 
público hasta el 29 de octubre en las 
instalaciones del Culturarium del De-
partamento de Bellas Artes UPAEP.
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 10 Según...
En busca de una mejor calidad de vida
Muchas veces cuando vamos a otro país queremos 
llevarnos, los chiles, porque allá no los venden, el pan 
porque no sabe igual, los dulces, etc. Pero en realidad 
debemos adaptarnos a la forma de vida del país en 
donde estamos, ya que ellos no se van a adaptar a 
nosotros.
Es importante e interesante abrir la mente hacia otras 
culturas, éstas nos pueden dar otro punto de vista, para 
tener más conocimiento. Para eso hay que ir a ese otro 
país y ver cuál es su cultura, sus costumbres y 
tradiciones, tal vez te lo podrán contar o lo podrás ver 
en la televisión, pero en realidad no es lo mismo.
  Para eso, hay muchos planes de estudios que permiten 
estudiar en el extranjero, que sería una experiencia 
seductora, pero no para ir de paseo, sino verdaderamente 
esforzarse por las materias que vas a tomar y aprender su 
cultura. Todo esto te servirá en un futuro, te enseña a ver 
las diferencias que hay en tu país, en qué podría mejorar. 
Por ejemplo, en Europa todas las calles están limpias y 

en cada esquina un bote de basura, al ver eso, puedes 
reflexionar: ¿Por qué en México no funciona eso?, aún 
poniendo un basurero en cada esquina, se ven personas 
que tiran su basura en el suelo. Pero si nadie te enseñó 
que la basura se debe tirar en el bote, vas a seguir 
arrojándola en el suelo, porque según tu así te evitas la 
molestia de estirar el brazo.
  Pero al salir de tu país, dejas ahí muchas malas 
costumbres que tienes, por ejemplo, respetas las señales, 
no te estacionas del lado derecho, tiras la basura en su 
lugar, en fin uno se vuelve otro, porque sino ¿que dirán? 
que eres un inculto y que no tienes educación.
    Lo que debemos hacer en realidad, es empezar a 
cumplir las reglas de nuestro país, para que así México 
pueda subir de nivel, porque aquí tenemos los recursos 
naturales, la gente que quiere sacar a su país adelante, 
pero lo que nos falta es empezar. 
    ¿Por qué no eres tú el que empieza a poner su granito 
de arena?

POR ANYA FERNÁ NDEZ LASTIRI 1° DE RI

El grupo de BRIGADAS DE SALUD en coordinación con el departamento 
de ASUNTOS ESTUDIANTILES, EUVIDA y SERVICIO SOCIAL,  te invitan a 

colaborar en la campaña de ayuda a los damnificados por el huracán STAN

La colecta se realizará del 10 al 14 de octubre.
Ayúdanos con agua, ropa, alimentos enlatados, arroz, frijol, azúcar etc.  

Centro de acopio: 
CLINICA DE ATENCIÓN MÉDICA UNIVERSITARIA

Planta baja del Edificio “C”

El grupo de BRIGADAS DE SALUD en coordinación con el departamento 
de ASUNTOS ESTUDIANTILES, EUVIDA y SERVICIO SOCIAL,  te invitan a 

colaborar en la campaña de ayuda a los damnificados por el huracán STAN

La colecta se realizará del 10 al 14 de octubre.
Ayúdanos con agua, ropa, alimentos enlatados, arroz, frijol, azúcar etc.  

Centro de acopio: 
CLINICA DE ATENCIÓN MÉDICA UNIVERSITARIA

Planta baja del Edificio “C”

       EL AGUA SE LLEVÓ SUS ILUSIONES,
 AYÚDANOS A CONSTRUIRLAS DE NUEVO…
       EL AGUA SE LLEVÓ SUS ILUSIONES,
 AYÚDANOS A CONSTRUIRLAS DE NUEVO…

Listado de alumnos que no dieron de 
alta su servicio de beca, y por lo tanto, 
perdieron su porcentaje de beca.

Atención: 

902330 
902740 
902767 
902789 
902799 
902812 
902813 
902823 

1000403 
1200234 
1200499 
1200557 
1200561 
1300627 
1700165 

1700255 
2200199 
2200747 
2200888 
5800592 
8200748 
8500492 
8500638 
8500651 
8500700 
8500888 
9100569 

14800084 
24500066

Para cualquier duda o aclaración, 
puedes acudir con la 
Lic. Paulina Hernández Ortega, 
(POrtega@upaep.mx) en el 
Departamento de Desarrollo 
Humano y Orientación Educativa. 
23 Sur 911.



Nodal, Reunión México
Proyecto RHDAL
Red Historia del Diseño en 
América Latina

Con los autores del libro
Gui Bonsiepe (Alemania); Anna 
Karina Hidalgo (Ecuador), Silvia 
Fernández (Argentina), Manuel 
Álvarez (México), Jaime Franky 
(Colombia), Dina Comisarenco 
(México), María G. de Cosío 
(México) y Valentina Mangioni 
(Argentina).

Diseñadores de América Latina y 
Europa comentan sobre la historia 
e influencia del diseño desde la 
perspectiva latinoamericana
Miércoles 12 de octubre
16:00 hrs.
entrada libre
CETEC
Informes: 2 47 10 19 y 2 47 89 16
info@ceadmex.org y 
www.ceadmex.org
Centro de Estudios Avanzados de 
Diseño.

Mesa Redonda

“Historia del Diseño en América 
Latina”
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Ante la presencia de autoridades 
universitarias de la UPAEP, enca-
bezadas por el Rector, Dr. Alfredo 
Miranda López, el grupo EUVIDA 
cambió de Mesa Directiva. En su 
intervención el Presidente entrante 
Jorge Murguía Rangel de 6º. semestre 
de medicina, invitó a toda la 
comunidad universitaria a integrarse 
al grupo, a participar en las diferentes 

Esquizofrenia, el cáncer de la psiquiatriaEsquizofrenia, el cáncer de la psiquiatria
En México una de cada cinco personas   sufre un trastorno mental 

POR NIDIA CARO ISLAS ARRIAGA

“Mente rota”, es el significado más 
sencillo con el que se define esta 
enfermedad crónica caracterizada por la 
presencia de una variedad de alte-
raciones de la conducta en el individuo, 
como son las ideas delirantes, aluci-
naciones auditivas y visuales junto con 
la sensación de que se le vigila o 
persigue, explica en entrevista la 
Doctora Alina Roque López, Jefa de 
enseñanza e investigación del Sanatorio 
Psiquiátrico Nuestra Señora de Gua-
dalupe en Cholula.
   Asimismo, la organización Mundial de 
Salud la considera como la principal 
causa de incapacidad del conocimiento 
en el mundo mientras que la Secretaría 
de Salud de la República Mexicana 
informa que afecta al 1% de la población 
del país.
   Así, la esquizofrenia es una 
enfermedad mental que no tiene una 
recuperación total puesto que hay en la 
persona  un  deterioro físico, emocional 
y cognitivo que evoluciona hacia una 
demencia,” el cuadro clínico se inicia 
cuando el afectado empieza a hablar o a 
reír sólo y piensa que alguien le quiere 
hacer daño y por consecuencia reacciona  
con un comportamiento de agresividad, 
irritabilidad e impulsividad, detalla 
Roque López.
   Y aunque se desconoce el origen real 
del padecimiento los psiquiatras lo 
atribuyen a factores orgánicos (here-
ditarios) y psicosociales, estos últimos 
se refieren al ambiente físico o social en 
el que se desarrolla el ser humano, por 
ejemplo,  el divorcio, el duelo, el estrés, 
la violencia intrafamiliar, adicciones, la 
inseguridad de empleo o la explotación 

Debemos 
pugnar por la 
defensa de la 
vida desde
 su inicio hasta 
su término con 
todo lo que 
conlleva

Murguía Rangel

sexual, sólo por mencionar algunos.
   Pero a la hora de hacer un diagnóstico 
para saber si se tiene este transtorno, 
dada la experiencia de Alina Roque 
pormenoriza que se tiene que abarcar un 
periodo de 6 meses y hasta un año  
durante el cual se tendrá en observación 
constante al paciente con la finalidad de 
no confundir la alteración con otras 
enfermedades mentales.
   La edad en que se desarrolla la 
enfermedad se da entre los 15 y 25 años 
de edad comenta la psiquiatra cuando se 
refiere a la esquizofrenia paranoide que 
es la menos deteriorante pero que tiene  
la mayor incidencia en personas jóvenes.
Tratamiento de la esquizofrenia
Las consecuencias de la esquizofrenia  
son dolorosas y en ocasiones inacep-
tables tanto para el paciente como para la 
comunidad que lo rodea, expresan los 
doctores Howard y Goldman en su 
compendio de psiquiatría general y 
argumentan que los primeros trata-
mientos consistieron  en sedación, 
limitaciones físicas, confinamiento y 
aislamiento del paciente de la sociedad.
   Actualmente la forma de actuar contra 
este trastorno se hace con la mezcla de 
métodos psicofarmacológios y la 
psicoterapia, la primera opción se enfoca 
a la administración de medicamentos 
antipsicóticos en coordinación con 
antidepresivos y moduladores del estado 
del ánimo.
   Y la psicoterapia tienen como meta la 
relajación del paciente haciéndolo 
conciente de lo inconciente, es decir el 
psicoterapeuta debe ser embajador de la 
realidad orientando al enfermo a la 
resolución de los problemas inmediatos.

   Con el tratamiento adecuado, Roque 
López, pormenoriza que se logra 
disminuir la intensidad  de los síntomas 
después del primer ataque y en  muchos 
casos se consigue que el individuo 
recupere su entorno social familiar y 
laboral.
La esquizofrenia en la cinematografía.
El séptimo arte también ha hecho de la 
esquizofrenia el tema central es sus 
producciones, pues quién no recuerda a 
John Nash personaje de la vida real 
interpretado por Russel Crowe, en el 
filme “Una mente brillante” como 
esquizofrénico que más tarde recibiera el 
premio Nobel en economía.
   Y así se podría hacer una lista de títulos 
referentes tale como “Gothika” de 
Mathieu Kassovitz trama que se desa-
rrolla en un hospital psiquiátrico o  “Un 
tranvía llamado deseo” con Marlon 
Brandon  que abarca la misma temática.
   Pero la parte importante de estas 
proyecciones cinematográficas es que 
otorgan al público una explicación de lo 
que es la enfermedad a  través de sus 
personajes pues en ocasiones  la mayoría 
de los individuos creen que quienes la 
padecen tienen un retraso mental; 
cuestión errónea que necesita  ser 
diluida con información correcta, opinan 
los especialistas.
   La esquizofrenia es el cáncer  de la 
psiquiatría pues un estudio realizado por 
el Instituto Nacional “Ramón de la 
fuente refiere que México ocupa el quin-
to lugar en trastornos neuropsiquiá-
tricos y cuyo tratamiento a pesar de los 
avances científicos aun es deficiente 
dado que la primera atención médica es 
por parte de la medicina general.

1. Se convoca

2. La Mesa Directiva 

Inscripciones abiertas. 

3. La Mesa Directiva

 a todos los alumnos de 
Ingeniería Química y a todos los 
alumnos de otras escuelas que quieran 
saber acerca de nuestro trabajo, a la 
2da. Asamblea de Ingeniería Química 
que se llevará a cabo el día 13 de 
octubre  a las 14:00 hrs. en el salón B 
34.

“Van Der Waals” de 
la escuela de Ingeniería Química invita 
al curso: “Síntesis de Nanopartículas 
por Bioreducción (nanotecnología)”, 
impartido por el M.C. Fidel Pacheco 
García. El costo será de $50.00 y tendrá 
inicio el día 17 de octubre con duración 
de un mes.

Para mayores 
informes comunícate con Nayelli Brito 
Ruiz (Presidenta de la Mesa Directiva), 
nashebri@yahoo.com.mx

 de la escuela de 
Ingeniería Química invita a la 
comunidad universitaria  a visitar el 
Complejo Petroquímico PEMEX en San 
Martín Texmelucan  Puebla, la salida 
será el próximo 15 de octubre a las 
8:00 a.m. en la entrada principal de la 
UPAEP, el costo del transporte es de 
$60. Cualquier información con  
Mariana Samaniego ( Tesorera de la 
Mesa Directiva).
Wkriztar@yahoo.com.mx

El grupo EUVIDA cambia de Mesa DirectivaEl grupo EUVIDA cambia de Mesa Directiva
actividades que se organizan, como son 
talleres, visitas a asilos, a orfanatos, 
entre otras.

Murguía Rangel, señaló que la vida es 
la base de toda sociedad y toda cultura, y 
en la actualidad, los jóvenes deben 
responsabilizarse por promover 
aquellos valores que la defiendan y 
protejan. “Debemos pugnar por la 
defensa de la vida desde su inicio hasta 

su término con todo lo que 
conlleva”.

La mesa directiva entrante está 
integrada por Jorge Murguía Rangel, 
presidente; Iñigo Fraile Galaz, se-
cretario; Antonio Medina Solís, coor-
dinador; Carol Borguete; Mercedes 
Piedad; Roberto Martínez; Iván Ortiz; 
Rafael Rangel; Humberto Bello; Sofía 
Kalfopolus y Joaquín Eduardo.

“

”

A

A

La Facultad de Ciencias de
 la Comunicación invita:

Ingeniería Química
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Breves

POR ERIKA MÉ NDEZ LUIS

Apenas comenzamos octubre y ya 
se percibe el aroma que destilan 
las festividades del 

 en nuestro país y para 
estar a tono con las tradiciones, el 
Departamento de Humanidades a 
través de la Facultad de Peda-
gogía y el Departamento de 
Asuntos Estudiantiles de esta 
institución, lanzarán la convo-
catoria para el próximo Concurso 
de Ofrendas que como ya es 
costumbre se realiza año con año.

 está 
dirigido a toda la comunidad 
universitaria, con la intención de 
que se mantengan vivas las 
tradiciones de nuestra herencia 
cultural, esta exposición de altares 
se realizará el jueves 27 del mes en 
curso, donde por primera vez 
votará la comunidad universitaria 
para designar al quinto, sexto y 
séptimo lugar.
Las instalaciones centrales de la 
Universidad serán el escenario 
donde se realizará esta actividad, y 
para todas las personas que 
deseen participar la cuota de 
inscripción por ofrenda es de $ 
200.00 (por lugar), este costo 
cubre el espacio de 3 por 2 metros, 
todos los interesados podrán 
registrarse del 12 al 26 de octubre, 
de 9:00 a 13:00 y de 16:00 a 19:00 
horas en el Departamento de 
Humanidades.
Cabe destacar que se premiarán 
siete lugares, los premios oscilan 
desde los 8 mil pesos para el 
primer lugar y mil pesos para la 
séptima posición, a los cuales se 
les descontará los impuestos 
correspondientes. El jurado 
calificará la temática, tradición, 
creatividad y laboriosidad de la 
ofrenda.
El motivo de la ofrenda es libre, 
conservar la tradición mexicana, 
recordar a una persona ya 
fallecida, son algunos de los 
requerimientos que deben 
cumplir los participantes para 
obtener alguna posibilidad de 
premiación en esta actividad.

Día de 
Muertos

El concurso de ofrendas

Día de 
Muertos

Concurso 
de Ofrendas

se premiarán 
siete lugares, los premios oscilan 
desde los 8 mil pesos

Catedrático de la UPAEP participa como 
instructor de CACECA en la Habana, Cuba
Catedrático de la UPAEP participa como 
instructor de CACECA en la Habana, Cuba
El C.P. Mauricio Lara Guerrero, Res-
ponsable del Programa de Contaduría y 
Alta Dirección de la UPAEP participó 
como instructor en el Curso de 
Evaluadores organizado en la Uni-
versidad de la Habana, en Cuba, por el 
Consejo de Acreditación en la Ense-
ñanza de la Contaduría y Adminis-
tración A.C. (CACECA); asimismo 
participó en la asamblea anual de la 
ALAFEC (Asociación Latinoamericana 
de Facultades y Escuelas de Conta-
duría), organizada también en la isla 
caribeña.
 Lara Guerrero, subrayó que la 
capacitación estuvo dirigida a catedrá-
ticos de universidades latinoamerica-
nas, de países como Chile, Argentina, 
Colombia, Bolivia, Costa Rica, Repú-
blica Dominicana y Cuba, “a través de 
este curso, se buscó brindar asesoría, 
capacitación y sobre todo que los 
interesados conocieran el instrumento 
mediante el cual CACECA realiza las 
acreditaciones de los programas 
académicos de contaduría y administra-
ción, a fin de que el personal capacitado 
trabaje en sus propias universidades 
recopilando la información que se 
requiere para acreditar un programa y 
también para que puedan participar 
como personal que pueda llevar a cabo 

los procesos de acreditación de otras 
instituciones”. 
   Agregó que la Universidad está 
afiliada a la Asociación Latinoame-
ricana de Facultades y Escuelas de 
Contaduría (ALAFEC), organismo que 
aglutina a todas las instituciones 
latinoamericanas que ofrecen los 
programas de contaduría, administra-
ción y carreras afines, además dijo que 
este organismo mantiene lazos de 
hermandad con la Asociación Nacional 
de Facultades y Escuelas de Contaduría 
y Administración ANFECA, de la cual 
la Universidad es miembro.
 Mauricio Lara abundó “fuimos 
invitados a participar en la asamblea 
anual de la ALAFEC por parte del 
Consejo de Acreditación en la Ense-
ñanza de la Contaduría y Adminis-
tración A.C., que se encarga de acreditar 
los programas de contaduría y 
administración del país, y que pronto, a 
través de contactos con diferentes 
gobiernos, también lo hará en algunos 
otros países de la América Latina. 
Además en la UPAEP, CACECA cuenta 
con una oficina que sirve de enlace con 
las universidades de la región.
   Cabe señalar que el C.P. Mauricio Lara 
Guerrero, es Director Regional de la 
Zona V Sur de la ANFECA.

   “Para mí fue un gran honor el 
participar no solamente a nivel nacional, 
sino también a nivel internacional, con 
el grupo de instructores que envío 
CACECA. Es una distinción que nos 
ayuda mucho, a que el nombre de la 
Universidad sea reconocido en todo el 
mundo”.
  Finalmente el C.P. Lara Guerrero, 
enfatizó que los alumnos que estudian 
en la UPAEP tienen el privilegio de 
cursar licenciaturas acreditadas por 
organismos nacionales e interna-
cionales que se preocupan por la calidad 
y solidez de los programas académicos.

CCA desarrolla campaña para
concientizar sobre el valor del agua

CCA desarrolla campaña para
concientizar sobre el valor del agua

POR REDACCIÓ N

“Para usarlos deposite 50 pesos, sí sigues 
desperdiciando el agua muy pronto ésta será una 
realidad”, éste es el slogan de la segunda campaña 
nacional denominada “el Valor del Agua” lanzada por 
el Consejo Consultivo del Agua (CCA), en el cual la 
UPAEP participa y es miembro activo de la 
dependencia antes mencionada.
   En las instalaciones de la institución se observan 
letreros colocados en lugares estratégicos donde se 
utiliza el vital líquido, con ello la escuela de Ingeniería 
Ambiental y el Departamento de Servicios y 
Operaciones de la UPAEP, en conjunto con la 
Comisión Estatal del Agua y Saneamiento, la 
Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales 
del Estado de Puebla y el Sistema Operador de los 
Servicios de Agua Potable y Alcantarillado del 
Municipio de Puebla, pretenden impactar a la 
comunidad universitaria para que le tomen importancia 
en el uso del agua.
   “Actualmente lo que se paga por el servicio no 
corresponde al valor real de la sustancia, en cuanto a lo 
que implica el costo de extracción y distribución, es por 
eso que en estos momentos es absurdo que paguemos la 
misma cantidad por un litro de leche y agua 
respectivamente, lo anterior es el resultado del 
deterioro de la calidad de vida que llevamos en nuestra 
sociedad”, mencionó el Ing. Raciel Flores Quijano, 
MRP de Ingeniería Ambiental e investigador de esta 
casa de estudios.
   Aproximadamente el consumo de agua por persona 
es de 6 litros al bajar una vez la palanca del excusado y 
de 3 a 4 litros cuando nos lavamos las manos, lo 
anterior multiplicado por más de 7 mil estudiantes de la 
UPAEP representa un consumo diario mayor a 80 mil 

litros diarios, sin tomar en cuenta el riego de jardines, preparación de 
alimentos y limpieza de instalaciones.
    La campaña se inició en la Universidad luego del 1° Foro Juvenil 
Ambiental, la cual será permanente, con esto se trata de formar una 
cultura en los estudiantes para trasladarla a los hogares porque ahí es 
donde se consume en mayor grado el líquido, ya que en 10 años la 
cantidad de agua disponible se reducirá a 150 litros por ser humano.
Las actividades de promoción y publicidad que presenta el CCA son la 
antesala del IV Foro Mundial del Agua que se realizará en la Ciudad de 
México en el mes de marzo del próximo año; para reforzar el proyecto 
nacional, los garrafones de agua se repartirán en camiones de valores y 
proporcionarán un formato de cheque a la gente simulando un valor de 
100 mil pesos, donde se desglosa el costo del lavamanos sin tapón, 
regar un jardín, lavar un coche, abandono de fugas entre otros usos.

El C.P. Mauricio Lara Guerrero, Responsable 
del Programa de Contaduría y Alta 
Dirección

En las instalaciones de la institución se observan letreros colocados 
en lugares estratégicos donde se utiliza el vital líquido

POR ERIKA MÉ NDEZ LUIS
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Futbol femenil califica a los nacionales  Futbol femenil califica a los nacionales  

POR ISABEL ASCENCIÓ N MEDINA

La representativa rojiblanca de 
baloncesto varonil fue derrotada por la 
Universidad Madero (UMAD) con un 
marcador de 70 a 76 en partido decisivo 
por la obtención del pase a la etapa 
regional de la COPA TELCEL 2005, 
motivo por el cual las Águilas quedan 
fuera de la semifinal. La UMAD y la 
Universidad de las Américas (UDLA) 
representarán a la Zona Oriente en la 
siguiente fase de este torneo.
   El pasado mes de septiembre arrancó 
la COPA TELCEL donde  las escuadras 
de la Universidad del Valle de México 
campus Puebla, UDLA, ITESM Puebla, 
UPAEP Tehuacán,  Universidad 
Interamericana, UMAD y UPAEP, 
Puebla, compitieron entre si para definir 
a los dos equipos que obtendrían el pase 
a la fase regional. La primera en lograrlo 
fue la UDLA, de forma invicta, motivo 
por el cual  jugará esta fase en el estado 
de Querétaro; en tanto UMAD al 
derrotar a las Águilas y perder sólo en 
una ocasión ante la UDLA deberá 
disputarla en Monterrey.  
   De los resultados de esos juegos se 
decidirán los roles para el Final Four, 
etapa final del programa que se 
efectuará en las canchas de la UDLA los 
días 28 y 29 de octubre.
   Referente al partido celebrado entre 
Águilas y Tigres Blancos de la UMAD,  
Rolando Huchín Aguilar, entrenador de 
los Tigres, recalcó que un equipo 
competitivo y con  actitud ganadora es 
capaz de remontar el marcador y "esa 
era la aspiración del equipo", además 
señaló que el apoyo de la afición 
maderista y el ser locales fueron  
factores importantes  que contribuyeron 
para la obtención del "triunfo 
trascendental", al vencer a un "equipo 

históricamente fuerte", en un escenario 
que hasta el término del tercer cuarto  
favorecía a los rojiblancos.
   Por su parte Jonathan Román , capitán 
de las Águilas, reconoció que no se supo 
"matar al equipo contrario en el 
momento indicado", desaprovechando 
la ventaja de 16 puntos que llevaban 
sobre los rivales en el tercer cuarto, 
"simplemente los dejamos crecer y al 
último se llevaron el encuentro, además 
cometimos demasiados errores en bolas 
perdidas y malas decisiones de tiros (...) 
cosas así que se van sumando y al final 
de cuentas te llevan a la derrota".
   Tras perder la oportunidad de repetir el 
campeonato de la Copa Telcel, Jonathan 
Román asume que su papel será 
bastante difícil y complicado ya 
que buscará trabajar al doble 
para poder recuperar al equipo y 
estar listos para el siguiente torneo. 
   Con respecto a la mala racha que ha 
tenido el equipo dentro de la 
Conferencia Nacional de Baloncesto, 
organizada por la Comisión Nacional 
Estudiantil de Instituciones Privadas 
(CONADEIP) y la derrota ante la 
UMAD, el capitán rojiblanco añadió 
que "no podemos quedarnos y llorar por 
el pasado sino pensar en el futuro y en el 
presente y trabajar más, garantizando en 
un "120 por ciento que el equipo se va a 
levantar" para hacer un buen papel en lo 
que resta del evento CONADEIP.
   Cabe hacer mención que el  día de hoy 
Javier Alonso Ceniceros y los 
rojiblancos visitarán a sus similares de 
la UDLA  a las 7:45 pm., para disputar 
su noveno compromiso dentro de la 
Conferencia Nacional de Baloncesto.

Desde el nidoDesde el nido
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Buen inicio
El equipo de voleibol varonil 
arrancó con paso firme y 
victorioso sus compromisos 
dentro del torneo organizado 
por la Comisión Nacional Depor-
tiva Estudiantil de Instituciones 
Privadas (CONA-DEIP) al ganar 
tres de los cinco sets en partido 
disputado ante los Linces de la 
UVM Puebla, el pasado 30 de 
septiembre.

Aunque los dos primeros sets 
se jugaron con ritmo lento, la in-
tensidad fue creciendo y para  el 
cuarto set, los entrenadores de 
ambas escuadras sudaron de 
nervios e impaciencia, llegando, 
en repetidas ocasiones, a estar a 
punto de pisar el área de juego.

Pese a la tensión, la escuadra 
rojiblanca hizo muy bien su 
papel de local y para el quinto 
set, enmarcó su esfuerzo ante 
una reducida pero alegre y 
acogedora afición. La ronda 
terminó 15 a 11. 
La victoria se quedó en casa y 
puede que se repita este viernes, 
ya que Linces y Águilas volverán 
a verse las caras.

Esperemos que la escuadra 
femenil en su primer partido 
tenga el mismo éxito muy a 
pesar de tener que enfrentarlo 
contra  las aztecas de la UDLA, 
quienes vienen de ganar a la 
Universidad Anáhuac en tan sólo 
tres sets.
Para foguearnos…

Los taekwondoínes dirigidos 
por Héctor Isao Castro Bello 
aprovecharon la invitación que 
en días pasados les hizo la 
Universidad Iberoamericana 
Santa Fé para foguearse con 
gente de gran nivel competitivo, 
e j e m p l o  d e  e l l o  s o n  l o s  
campeones nacionales que 
participaron representando a la 
UVM Lomas Verdes. 

Seguramente la experiencia 
adquirida en este torneo, donde 
se registraron cerca de tres-
cientos participantes, ha dado a 
las Águilas la confianza de 
saberse en un nivel aceptable 
que puede perfeccionarse y que 
tiene la capacidad de colocar a 
más de tres rojiblancos en el 
medallero  de la próxima 
Universiada Nacional  que 
organiza el Consejo Nacional del 
Deporte y Educación.

voleibol varonil

Los taekwondoínes dirigidos 
por Héctor Isao Castro Bello 
aprovecharon la invitación que 
en días pasados les hizo la 
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Santa Fé para foguearse con 
gente de gran nivel competitivo, 
e j e m p l o  d e  e l l o  s o n  l o s  
campeones nacionales que 
participaron representando a la 
UVM Lomas Verdes. 
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La escuadra femenil obtuvo el pase al 
nacional  de futbol rápido en la primera 
posición dentro del torneo organizado 
por el Consejo Nacional del Deporte 
Estudiantil de Instituciones Privadas 
(CONADEIP) a pesar de haber sido 
derrotada dos goles a uno por la 
Universidad de las Américas (UDLA) el 
miércoles pasado.
Sin embargo, el resultado que antecede 
del  primer encuentro entre ambos 
equipos, en el que las Águilas vencieron 
a la UDLA con un  marcador de 5 a 0, les 
permite el pase directo a la etapa 
nacional  como líder de la Zona Oriente, 
a la que pertenece nuestro estado.
A pesar del escenario lluvioso que no 
favoreció a la escuadra rojiblanca, su 

entrenador Hugo Humberto Maceda 
expresó que aunque cayeron ante la 
UDLA, las águilas siguen siendo un 
equipo superior, porque saben jugar en 
conjunto, "simplemente las condiciones 
de la cancha no nos permitieron tocar el 
balón como lo sabemos hacer, pero las 
chicas siguen reafirmando su campeo-
nato de la Universiada pasada (que cada 
año organiza el Consejo Nacional del 
Deporte de la Educación)".
 Al respecto, el licenciado Raúl Chazari 
Cruz, Director de Promoción Deportiva 
UPAEP, expresó que los resultados 
demuestran que el equipo tiene  
determinación y que el partido ante las 
Aztecas fue un duelo  aguerrido que al 
final, por las condiciones de  la cancha 
no se  favoreció el triunfo. Sin embargo, 
acepta la derrota de la cual sacará 

provecho para observar qué faltó y qué 
hicieron bien, y con base en ello seguir 
trabajando, además expresó no tener 
ninguna duda de que el equipo resultará 
campeón en el nacional.
Por su parte Albeni Sabino dirigente de 
la escuadra Azteca afirmó que la victoria 
sobre la UPAEP les da seguridad en su 
participación dentro del nacional y 
explicó que este enfrentamiento 
representó un placer ya que es la 
escuadra campeona del CONDDE, 
"siempre aprendemos mucho de ella", 
enfatizó.
Tanto la UPAEP como la UDLA 
representarán a la Zona Oriente en la 
final de la CONADEIP que se efectuará 
a finales de este mes en las instalaciones 
de la Universidad Autónoma de 
Guadalajara.

Baloncesto varonil eliminado
de la Copa Telcel

Baloncesto varonil eliminado
de la Copa Telcel



Raúl Gutiérrez Jacobo: La historia de su futbol

Las aspiraciones de un adolescente que probó 
sus habilidades futbolísticas en equipos como 
Cruz Azul, América y Encasa, encontraron una 
plataforma sólida en el año de 1989 cuando 
debutó en primera división. Fue un 10 de 
diciembre, con el Atlante, conjunto del estado 
de México fundado en 1910 y que utiliza como 
sobrenombre "Potros de Hierro". Así inicia la 
historia de Raúl Gutiérrez Jacobo, "El Potro".
   Desde entonces Raúl Gutiérrez entendió el 
futbol como un aspecto fundamental  que le 
permitió crecer en todos los sentidos, 
calificándolo como una bendición con la cual 
siempre estará muy agradecido porque vivió 
grandes cosas como los campeonatos 
logrados con el Atlante en las temporadas 90-
91 y 92-93.
   Con su peculiar estilo para jugar y tocar el 
balón, Raúl pisó diversos escenarios y 
defendió, además de la playera azulgrana de 
los Potros, la del América, la del León y la de la 
Selección Nacional, cada camisa representó 
algo para él, sin embargo ésta última significó 
la graduación de su trabajo.
   Representar a México en diversos torneos y 
haber participado en la Copa  Mundial USA 94 
fue la realización de su sueño como jugador y 
la coronación de un gran esfuerzo. Para el 
"Potro", todos los grandes triunfos que el 
futbol le otorgó fueron el  reflejo de sus  
pensamientos y visión.
   Raúl participó aproximadamente en 
trescientos cincuenta partidos tanto en 
primera división como con la representativa 
Nacional, pese a ello tiene muy claro el 

recuerdo de su primer gol.
   Fue en el estadio "Azul Grana" en un 
encuentro contra Pumas en una jugada en la 
que Rubén Omar Romano desbordó por la 
izquierda, Raúl se había ido al ataque, Rubén 
tiró al centro y Raúl  anotó el último gol  para  
ganar el partido 4 a 2. Algo que para Raúl fue 
muy especial, porque meter gol es "lo máximo 
en un partido más cuando se es  defensa, 
además se lo anoté a Jorge Campos, a los 
Pumas, mis amigos y compañeros en la 
selección".
   Entre otros amigos que el futbol ha dado a 
Raúl Gutiérrez se encuentran: Claudio Suárez, 
Juan de Dios Ramírez "El Capi Perales", Miguel 
Herrera, Roberto Andrade, Luis Miguel 
Salvador, Daniel Guzmán, Wilson Graniolatti, 
Ricardo Lavolpe con quienes compartió la 
cancha ya sea con el Atlante o con la Selección 
Nacional. Para "El Potro", la amistad es un 
factor importantísimo pues los equipos 
campeones siempre se logran con base en ella.
   Además de la Selección Nacional, el Atlante y  
América son importantísimos en la vida de 
Raúl Gutiérrez, ya que militó el mismo tiempo 
en ambas escuadras. "La playera se le va 
pegando a uno conforme va pasando el 
tiempo", por ello le parece injusto hablar de 
tener alguna playera más arraigada que otra a 
pesar de que su proyección se haya dado a 
partir del Atlante. 
   Y aunque para Raúl Gutiérrez no todo fue 
fácil, simplemente hizo todo por cumplir los 
requerimientos que en su camino el futbol le 
pidió, siempre aceptó las consecuencias 
“lindas y las no tan gratas” dentro del marco 
profesional, pues el vehículo de ello fue su 

trabajo,  el haberlo hecho bien es por lo que 
espera ser recordado.
   Aunque extrañe la competencia de los 
escenarios profesionales del futbol “hay cosas 
que no son negociables y una de ellas es el 
retiro”,  el de Raúl Gutiérrez además del respeto 
a su trayectoria implicó ideas personales. 
   “El Potro” decidió retirarse de forma discreta, 
no quiso partido de despedida porque  entre 
el futbol y él nada se quedo a deber: “lo 
entregué todo”. Su último juego fue en la  
banca con el equipo de León.
   Tras el  retiro de las canchas de la primera 
división a Raúl Gutiérrez se le presenta otra 
oportunidad en el futbol en un contexto 
diferente. Ahora como dirigente de nuestra 
representativa universitaria retoma la 
experiencia de los escenarios pasados y añade 
a su labor el toque formativo. Pues aunque al 
igual que en el futbol profesional los 
resultados importen, para él es más 
importante que los universitarios generen en 
sus vidas cambios positivos.
   Al igual que en su época de jugador, "El Potro" 

transmite al actual equipo de las Águilas la 
importancia del trabajo y las buenas 
costumbres, sobretodo tras los éxitos 
obtenidos ya que sigue esperando más de 
ellos. 
   También busca inculcar en los rojiblancos el 
sentimiento de satisfacción ya que  considera 
muy valiosa la labor que cada uno de ellos 
realiza en la semana, pero si al final no son 
tomados en cuenta para participar en un 
partido debe prevalecer la sensación de paz 
por haber mostrado su mejor esfuerzo. 
   “El Potro”, en  su actual  faceta como 
entrenador de las Águilas se identifica más con 
la forma de trabajar del director Ricardo 
Antonio  Lavolpe (quién lo dirigió por más de 
cuatro años estando en el Atlante), gusta más 
de un equipo ofensivo que proponga y  sepa lo 
que hace dentro de la cancha, que siempre 
muestre conciencia de grupo y mentalidad 
ganadora.
   Raúl reconoce las aportaciones de otros 
entrenadores que le fueron muy importantes 
en su momento, como las de Víctor Manuel 
Vucetich, quien le dio la oportunidad de 
lanzarse, Miguel Mejía Barón, Leo Beenhakker, 
Marcelo Bielsa, Jorge Solari, César Luis Menotti, 
entre otros. 
   Así como Raúl Gutiérrez reconoce a los 
directores técnicos que influyeron en él, 
también expresa su admiración por jugadores 
como en su momento lo fue Hugo Sánchez, 
Franco Baresi, defensa de la selección italiana, 
a quien conoció en el mundial del 94. De los 
jugadores actuales destaca el talento de los 
futbolistas del Real Madrid: Zinedine Zidane y 
Roberto Carlos. 

La selección de natación obtuvo su 
primer reconocimiento  como equipo  
dentro del Torneo Copa Azul Acuática 
en Apizaco, Tlaxcala el pasado 1y 2 de 
octubre. La competencia fue una 
invitación abierta en la que se 
registraron nadadores procedentes de 
estados como Oaxaca, Veracruz, 
Tlaxcala, Puebla y México. 
   Los puntos sumados por los alumnos, 
de las categorías infantil B, juvenil A, 
juvenil B y primera fuerza (universi-
tarios), que entrenan en la UPAEP, le 
dieron a las Águilas el tercer lugar en la 
clasificación general por equipos. 
   Tras el aumento de categorías en la 
representativa UPAEP, se logró 
ascender del peldaño número siete al 
tercer lugar, por lo que Raymundo 
Larios, entrenador rojiblanco manifestó 
que este primer título como equipo 
representa para las Águilas "el inicio de 
muchas cosas, de seguir ganando más, 
significa la proyección del esfuerzo 
general tanto de alumnos como 
entrenador que nos impulsan a escalar 
para llegar al primer lugar". 
   Una de las pruebas en que se participó 
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Natación gana su primer título como equipo

Logran la tercera posición en
torneo de invitación de Tlaxcala

fue la de relevos, estilo libre, donde las 
águilas obtuvieron primer y tercer lugar 
en hombres y mujeres respectivamente; 
para el relevo combinado las rojiblancas  
obtuvieron el primer y segundo lugar, en 
tanto que los varones la primera y tercer 
posición.
   Por su parte las Águilas que lograron 
individualmente calificaciones más 
altas para el equipo fueron: Betsabé 
Vázquez, Iraís Miranda, María 
Fernanda Becerra, Verónica Torres, Isis 
Juárez, Jacqueline Bautista, Iván 
Bermejo, Jorge Cadena, Roberto 
Thomas y Juan Carlos Soto.
   De esos resultados, Larios agregó que 
son reflejo de un equipo mejor 
conformado, bien trabajado y que 
seguirá preparándose porque buscará 
hacer un buen papel en el torneo de la 
Comis ión  Nac iona l  Depor t iva  
Estudiantil de Instituciones Privadas 
(CONADEIP) a celebrarse del 25 al 29 
de octubre en Guadalajara.  Raymundo 
Larios y su conjunto viajarán a 
Cuernavaca, Morelos para atender la 
invitación al Torneo Esfuerza que 
servirá de entrenamiento previo al 
nacional CONADEIP.
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Atención Alumnos Premiados
La Ceremonia será al aire libre y dará inicio a las 12:00 hrs. En punto.
Los alumnos premiados deberán registrarse entre las 10:00 y 11:30 hrs. 
En la explanada del edificio C.

La Cruz Forjada se entregará únicamente 

durante la Ceremonia a los alumnos premiados 

que se hayan registrado puntualmente.
Si quieres participar como orador en la Ceremonia de premiación, podrás 
hacerlo de acuerdo a lo siguiente:
Ser alumno premiado en el periodo correspondiente.
Entregar discurso de máximo 2 cuadrillas, en sobre cerrado, a más tardar 
el día 17 de octubre en Relaciones Externas (Admisiones).
Escribe en la parte exterior del sobre tu nombre completo, matrícula y 
número telefónico para localizarte.
El nombre del alumno se dará a conocer el miércoles 19 de octubre en el 
periódico El Universitario.
La entrega de invitaciones es en la Dirección de Relaciones Externas 

El ex seleccionado nacionale es
 entrenador de las Águilas
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